

Messe de la nuit
Nativité du Seigneur - Année B
24 décembre 2023

Lectures : Is 9, 1-6 ; Ps 95 (96), 1-2a, 2b-3, 11-12a, 12b-13a, 13bc ; Tt 2, 11-14
Évangile selon saint Luc 2, 1-14

Homélie du frère Bernard Senelle

Avec Isaïe le prophète, Jean-Baptiste, Marie et Joseph, nous arrivons au terme de ce temps d'attente et de veille et nous accueillons la vie de Dieu. Nous sommes ici, seuls ou en famille rassemblés pour un temps d'adoration, de célébration et d'écoute de la Parole qui donne la paix. Au pied de la crèche de Guyane, devant l'enfant, nous sommes émerveillés par la beauté du lieu marqué pourtant par les souffrances de la jeunesse de cette population. Elle ressemble au peuple qui marche dans les ténèbres et, nous croyons que pour elle comme pour le peuple hébreu une lumière va se lever dans les ténèbres. Les nuits sont longues tous ces jours ici et finalement pour beaucoup d'être humains en guerre et en souffrance mais c'est avec eux et pour eux que nous célébrons et goûtons la joie de Dieu.

C'est la douce nuit, le temps où Dieu entre dans notre histoire humaine. Il y a de la grandeur, des ténèbres et nous chantons la gloire de Dieu. Car, si à l'heure où naît le Messie c'est la dictature, la vie va surgir et échapper à l'empereur car Dieu assume le mal : « il jugera le monde avec justice et les peuples selon sa vérité ! » Nous sommes toujours un peu dans cette situation quelque part dans le monde. Il n'empêche, en secret le Très-Haut se faufile dans la fragilité, l'incertitude, la violence et le trouble de nos existences humaines. Et non seulement nous n'avons rien à craindre à son contact mais il va nous transformer et révéler la grandeur d'appartenir à un peuple qui fait le bien comme l'Apôtre Paul nous l'a rappelé. Voilà la grande nouvelle de Noël ! Dieu se mêle à nos histoires parfois compliquées et blessées mais souvent si belles.

Alors nous sommes rassemblés pour nous émerveiller devant cette splendeur et cette grandeur de Dieu qui nous est offerte. « Ne craignez pas », nous dit l'ange, l'espérance de cette nuit deviendra joie pour tout le peuple, pour toute l'humanité ». L'origine de Jésus, sa généalogie est aussi la nôtre et sa noblesse est aussi de faire place à l'obscurité. David engendra Salomon de la femme d'Urie. Nous sommes de cette famille !

Marie et Joseph quittent Nazareth pour aller se faire recenser et c'est en chemin que surgit l'Inédit dans l'histoire du peuple juif : l'Incarnation de Dieu, la naissance d'un Sauveur, le Christ, le Seigneur de l'Univers ! En même temps que le projet fou de recenser toute la terre, de tout connaître personne par personne, la grâce de Dieu s'est manifestée pour tous les hommes. Elle n'est ni intrusive, ni coercitive mais elle rend libre, respecte chaque personne et donne la paix !

Dans la traversée du mal et du chaos du monde s'avance l'Inattendu de Dieu. Comme nous venons de le chanter dans le psaume, « c'est la joie, la terre exulte, la mer mugit, les arbres des forêts dansent de joie ! ». C'est à première vue étonnant mais, comme toujours, le bien n'est pas programmé et la naissance surprend. « Le temps où elle devait enfanter fut accompli » Comme allons-nous laisser entrer Dieu dans nos vies et notre monde ?

Parce que c'est Noël, c'est la trêve possible dans les guerres du monde et peut-être d'abord dans nos combats domestiques, dans nos lieux de travail et de vie quotidienne. Laissons resplendir les clartés de la vraie lumière et acceptons de contempler la splendeur des mystères du Christ sur la terre. Il apporte le salut au monde, à toute l'humanité, il fait le don de cette paix tant espérée mais il nous revient de l'accueillir et de nous laisser transformer. C'est pour tous les hommes que la grâce de Dieu s'est manifestée. Le Christ est né, Dieu nous visite et se fait proche et l'un de nous ! Joyeux Noël à tous !